
 

ATA – SÍNTESE DA 66ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO ESTADUAL DE 
TURISMO DE PERNAMBUCO, REALIZADA EM 28/06/2023, NO CONVENTO SÃO 
FRANCISCO, OLINDA - PERNAMBUCO 
  
PRESENÇAS: 

1. SETUR-PE/CONTUR-PE – Daniel Coelho 
2. SETUR-PE – Daniel Leite 
3. EMPETUR – Eduardo Loyo 
4. FUNDARPE – Renata Borba 
5. SDS – Valdemio Gondim 
6. BNDES – Juliana Ferreira 
7. BNB – Josue Lucena 
8. BB – Luiz Pinheiro 
9. CEF – Paulo Nery 
10. UFPE – Mariana Brayner 
11. SETUR-L – Mustafá Magalhães 
12. SEPACTUR – Gabriela Campelo 
13. ABAV-PE – Marcelo Waked 
14. ABRASEL-PE – Antônio Sousa 
15. ABEOC-PE – Tatiana Marques 
16. RC&VB – Maria Carolina 
17.  ABRAJET-PE – Luiz Felipe Moura 
18.  AESHO-PE – Maurício Galvão 
19.  AHPG – Ulisses Ávila 
20.  ATG – Liliane Moreira 
21.  AD LÍDER – Silvia Gomes 
22.  ABBTUR – Tarciana Gusmão 
23.  FECOMÉRCIO-PE – Ivan Gomes 
24.  IGR COROA DO AVIÃO – Annelyn Van Den Hoek 
25.  SINDETUR-PE – Marcos Teixeira 
26.  SINGTUR-PE – Marcolina Maria 
27.  SHRBS – Neterval dos Santos 
28.  APFN – Lucia Smith 

 
ABERTURA OFICIAL - DANIEL COELHO (SETUR/CONTUR). Cumprimentando e 

agradecendo a presença de todos, o presidente do CONTUR-PE, secretário Daniel 
Coelho declara aberta a 66ª Reunião Ordinária do Conselho Estadual de Turismo de 
Pernambuco. Agradecimentos a entidade anfitriã, na pessoa do Frei César 
Lindermberg, pelo apoio a realização da reunião no Convento de São Francisco de 
Olinda. Submete à aprovação do colegiado, resolução Nº 02, datada de 29 de junho 
de 2023, concernente à criação e composição da Câmara Temática Especial de 
Turismo Religioso, do Conselho Estadual de Turismo de Pernambuco, propondo, na 
oportunidade, a inclusão da Universidade Católica de Pernambuco, como membro fixo 
da câmara. Aprovada por unanimidade. (Aplausos). Em seguida, deu início a 
apresentação do balanço das ações realizadas pela SETUR, no último trimestre, 
ressaltando a Política de Fomento do Estado, o sucesso do São João de Pernambuco-
edição 2023 e os impactos do evento na economia do estado. Do panorama atual do 
fluxo de turistas no Aeroporto Internacional do Guararapes. Da realização de visita 
técnica ao município de Buíque com foco na estruturação dos equipamentos e 
capacitação dos serviços do Vale do Catimbau. Da participação da SETUR como 
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facilitador na implantação do projeto de ordenamento da praia de Carneiros – 
Tamandaré. A parceria com o consulado americano e o apoio à chegada de visitantes 
estrangeiros a Pernambuco. Definição pela Câmara Temática Especial de Ecoturismo 
e Turismo de Aventura dos destinos prioritários (Gravatá, Bonito, Buíque, Petrolândia, 
Igarassu, Fernando de Noronha) para a realização de ações de capacitação dos 
players que atuam nas regiões. (Apresentação: https://drive.expresso.pe.gov.br/s/jGD3WUJWS9TYAXQ) 
 
FREI CÉSAR LINDEMBERG – (CONVENTO DE SÃO FRANCISCO). Mensagem de 
boas-vindas aos participantes, ressaltando a importância da realização da reunião do 
CONTUR no Convento de São Francisco, primeiro convento franciscano do Brasil, 
construído em 1585. Considerações sobre a proposta de abertura do Convento à 
visitação turística, ressaltando o potencial turístico - cultural do Convento, a 
necessidade da implantação de projetos voltados para a restauração, inovação e a 
sustentabilidade desse importante conjunto arquitetônico. Reportou-se ao projeto do 
Parque das Religiões, afirmando ser esse projeto um sonho de Dom Helder enquanto 
arcebispo, sendo mantido pelo grupo Parque das Religiões e efetivado no ano 
passado através de parceria com a Universidade Católica. 
 
PADRE PEDRO RUBENS (UNICAP). Fez a apresentação do Projeto do Eco Parque 

das Religiões ressaltando a ideia básica da criação de um ambiente para a promoção 
de um roteiro turístico, ecológico, educativo e inter-religioso a ser implantado em 
terreno pertencente ao Convento de São Francisco. Afirmou que o objetivo final do 
projeto do Parque é proporcionar um local de convivência, estudo e pesquisa para 
diversas religiões, marcando um avanço significativo no cenário religioso e turístico 
do Brasil. 
 
EDUARDO LOYO (EMPETUR). Cumprimentos. Breve relato das ações realizadas 

pela EMPETUR com foco na promoção e divulgação do destino Pernambuco e 
destaque para a nova marca do estado de Pernambuco. Da realização de FAMPRESS 
realizado em Caruaru e a participação de cerca de 60 jornalistas oriundos de diversos 
estados brasileiros. Da realização do Festival de Inverno realizado nos municípios 
turísticos de Pernambuco. Do projeto de implantação do projeto de sinalização 
turísticas nos principais destinos turísticos do estado. Do lançamento de campanha 
promocional do litoral de Pernambuco. Breve análise sobre os dados positivos do São 
João de Pernambuco -  edição 2023 (Apresentação: https://drive.expresso.pe.gov.br/s/DYNmFiRPiOABgi0) 

 
LÚCIO OMENA (ADEPE). Cumprimentos a todos. Fez um breve retrospecto da 

FENEARTE – Feira Nacional de Arte de Pernambuco, a partir da sua criação em 1980, 
com destaque para o reconhecimento do IPHAN, pela importância da preservação do 
patrimônio cultural imaterial, não somente de Pernambuco, mas também de outros 
estados do Brasil e do mundo, a outorga do prêmio Rodrigo Melo Franco de Andrade, 
em 2019. Comentou sobre a nova programação da FENEARTE, ressaltando os 
eventos expositivos, realizados na sede do Cais do Sertão. Teceu comentários sobre 
as estratégias a serem adotadas nas próximas edições da feira, através do uso da 
tecnologia, a atração de novos públicos a nível nacional e internacional. (Apresentação: 

https://drive.expresso.pe.gov.br/s/3OiuHaEJMeOqb0q) 
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JOAQUÍN RODRÍGUEZ GUERRERO (AENA-Brasil). Breve relato sobre a posição 

atual das obras do Aeroporto Internacional do Recife Guararapes que estão sendo 
implantadas, voltadas para a melhoria do atendimento aos passageiros nas áreas de 
embarque e desembarque nacional e internacional. 
  
MARCOLINA MARIA (SINGTUR). Reportou-se a realização do I Encontro de Guias 
de Turismo e estudantes de Pernambuco – Eneguia, realizado na cidade de Paudalho, 
registrando o sucesso do evento, representado pela participação maciça de 
estudantes e a perspectiva da realização da próxima edição do evento, em 
Pernambuco, em maio de 2024. Refletiu sobre a capacitação realizada pelo 
SINGTUR, Secretaria de Cultura, Turismo e Lazer de Paudalho e a participação dos 
municípios de Paudalho, Itambé, Nazaré da Mata, Tracunhaém, Aliança e Lagoa do 
Carro. 
 
MAURÍCIO GALVÃO (AESHO). Reportando-se ao Projeto Eco Parque das Religiões, 

comentou sobre a área destinada a montagem do memorial, desapropriada pela 
Prefeitura de Olinda e a possibilidade de fazer parte do projeto Eco Parque das 
Religiões. Parabeniza a equipe responsável pelo sucesso da organização da 
Fenearte/2023. 
 
RENATA BORBA (FUNDARPE). Cumprimentos da FUNDARPE pela apresentação 

do projeto Eco Parque das Religiões, desejando sucesso ao empreendimento. Coloca 
a FUNDARPE à disposição e reflete sobre os espaços que podem ser incluídos no 
circuito do Parque, citando o Museu Regional de Olinda e o MAC – Museu de Arte 
Contemporânea, que será reaberto, com estimativa para finalização da obra para o 
final de 2024. 
 
MUSTAFÁ MAGALHÃES (SETUR-L). Breve relato sobre as ações promocionais 
realizadas pela SETURE’L, com destaque para o sucesso da divulgação do destino 
Recife na convenção da CVC, capacitando cerca de 3 mil operadores presentes ao 
evento. Enfatiza a participação do Recife na Câmara Especial de Turismo Religioso, 
através do projeto “Recife Sagrado”. Refletiu sobre o sucesso do São João do Recife, 
atraindo um número significante de visitantes, turistas e locais, para a capital, durante 
o período junino. 
 
ANTÔNIO SOUZA (ABRASEL). Breve relato sobre o papel desempenhado pela 
ABRASEL, como setor integrante da cadeia produtiva do turismo, ressaltando que a 
entidade não apenas promove o setor de alimentação, mas também o resgate da 
cultura pernambucana. Refletiu sobre o sucesso do último encontro da entidade, 
afirmando ser o maior encontro que a ABRASEL teve nos seus trinta e cinco anos de 
história. Destaque para a capacitação de mais de duas mil e quinhentas pessoas 
participantes de oficinas gastronômicas e para as palestras proferidas por 
especialistas. Solicita apoio do SEBRAE para a implementação de ações voltadas 
para os empreendimentos do seguimento gastronômico localizados no interior do 
estado.  
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TATIANA MARQUES (ABEOC). Cumprimentos a todos. Reporta-se a criação da 

Câmara Temática Especial de Turismo Religioso, para manifestar a sua satisfação e 
apresentar os agradecimentos a SETUR-PE pelo entendimento e decisão da 
implantação de ações voltadas para o fomento do seguimento religioso em 
Pernambuco. Convida a todos para participarem do Congresso Brasileiro de Fissuras, 
que acontece pela primeira vez em Pernambuco. 
 
MARCELO WAKED (ABAV). Parabeniza o governo estadual pela campanha 
realizada sobre o São João - 2023. Considerações sobre a necessidade de 
investimentos na infraestrutura turística do estado, citando a implantação de 
sinalização turística e rodoviária nos principais acessos aos destinos turísticos 
pernambucanos. Da importância de ser impulsionado a venda do produto São João 
de Pernambuco em agências de viagens. Convida a todos os conselheiros a 
participarem da próxima edição da Expo ABAV, a ser realizada em setembro de 2023. 
 
IVAN GOMES (FECOMÉRCIO). Faz sua apresentação na condição de vice-
presidente da Fecomércio - área de turismo. Parabeniza Frei César pelo projeto Eco 
- Parque da Religiões e coloca a FECOMÉRCIO à disposição da entidade. 
Considerações sobre o potencial turístico-religioso do município, citando a igreja de 
Nossa Senhora de Nazaré de Timbó, em Garanhuns, fundada no século XVI, tombada 
pela sua importância cultural do estado. Da produção de vitrais pelos capuchinhos. 
Comenta sobre a necessidade de reavaliação da classificação de rede hoteleira local. 
Parabeniza a FUNDARPE pelo sucesso do São João de Pernambuco – edição 2023. 
 
MARCOS TEIXEIRA (SINDETUR). Considerações sobre o caso de venda de 

excursão realizada de forma irregular em Porto de Galinhas, e a necessidade de 
fiscalização pelos órgãos competentes. Reflete sobre a importância da Ilha de 
Itamaracá, solicitando a atenção ao Instituto Peixe-Boi. 
 
ANNELYN VAN DEN HOEK (IGR COROA DO AVIÃO). Parabeniza o Secretário 
Daniel Coelho e o presidente Eduardo Loyo pelo sucesso da produção do São João 
de Pernambuco, edição 2023. Do lançamento pelo governo do estado da campanha 
de verão - 2023, no município de Itamaracá. Considera sobre a possibilidade da 
realização de roteiros turísticos - gastronômicos no trecho Olinda – Litoral Norte. 
Reporta-se a Câmara Especial de Turismo Religioso para ressaltar o potencial do 
Litoral Norte, citando o acervo religioso dos municípios localizados na região. 
Considerou importante a volta do Projeto de Sinalização Turística 
 
AIANE SIQUEIRA (SEPACTUR). Parabeniza Frei César e o Reitor da UNICAP, Padre 

Pedro Rubens pela apresentação do Eco - Parque das Religiões e coloca a 
SEPACTUR à disposição, na condição de parceira, para a implementação do Parque. 
Informa sobre a reabertura do Cine – Olinda. Reflete sobre a importância da 
FENEARTE para o turismo de Pernambuco e parabeniza o governo do estado pelo 
sucesso do evento. 
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DANIEL COELHO (SETUR). Agradece a presença de todos. Ressalta a importância 

e a simbologia que representa a realização da 66ª Assembleia do CONTUR-PE, nas 
dependências do Convento de São Francisco, como marco nas discussões sobre 
turismo religioso em Pernambuco.  
 
 
 
 

Olinda, 28/06/2023 
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